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2022年U17女足
世界杯于 10月 11日
开幕。北京时间 10
月 12日晚，中国U17
女足国家队迎战首个
对手墨西哥，最终凭
借乔睿琪和余星悦的
进球，以2比1战胜对
手，斩获开门红。

中国队所在的C
组中，西班牙、墨西哥
分别是上届U17世界
杯的冠亚军，此外还
有美洲传统强队哥伦
比亚。战胜上届亚
军，以一场胜利作为
起点，这支中国国少
女足似乎看到了从死
亡小组突围、创造队
史最佳战绩的希望。

专题撰稿
本报记者 吴钧雷

传承“玫瑰精神”，从全运会走到向世界杯

上海制造，“花”香四溢

专题撰稿 本报记者 李冰

20年前，甲A球员王安治身上最
醒目的两张标签，一个是那头在本土
球员当中少见的飘逸的长发，另外一
个，就是中国人民大学的学生身份。
20年后，头发已经短得不能再短了的
王安治，身上的标签变成了中国U17
女足国家队主教练。在他带队参加的
U17女足世界杯C组首轮小组赛中，球
队2比1战胜上届世界杯亚军墨西哥
队，朝着他“期待代表亚洲取得好成
绩”的目标，迈出了相当坚实的一步。

曾经用一个又一个“想不到”在中
国职业足坛上留下了自己印记的王安
治，在这次的U17女足世界杯赛上，会给
中国足球带来什么“想不到”的惊喜吗？

非典型“学院派球员”
2003年4月，第一次成为国脚的

王安治在接受采访时，给自己的定位
是“动脑子踢球的学院派球员”。

在大学生堪称凤毛麟角的时期，
王安治不是第一个从大学生“转行”踢
职业足球联赛的球员，但肯定是“成
就”最高的一个，因为他不但在当时的
甲A劲旅四川队坐稳了主力位置，还
入选了荷兰主帅哈恩执教的那支中国
男足国家队，完成了从“踢野球”到“进

国家队”的逆袭。
因为喜欢踢球，王安治很小便进

入北京西城区体校接受足球训练，并
且在六年级的时候转入中国人民大学
附属小学，一边学习一边踢球。1996
年，王安治从人大附中考入中国人民
大学工商管理学院，成为一名正儿八
经的大学生，然而就在他准备一门心
思读书并且把踢球当成爱好的时候，
意外地入选了备战全运会的北京青年
足球队。就这样，只在中国人民大学
上了半年课的王安治在19岁的时候，
为了一直都在自己心里的那个足球梦
想，开始进行真正意义上的专业足球
训练。

或许因为“起步”太晚，1998年，
当王安治效力的北京威克瑞青年队被
北京国安整体收购之后，同队的邵佳
一、徐云龙、杨濮和田野等队友都被国
安相中，而没能进入国安“法眼”的他，
只能去了甲B球队北京宽利，但是即
便如此，他依然踢不上主力，这也让他
动了“出去闯一闯”的念头。

正所谓“人挪活，树挪死”，2000
年，从北京宽利转会去了四川全兴队
的“南漂”王安治，遇到了自己职业球
员生涯的又一位“贵人”米罗西，并迅
速成为了球队主力。虽然后来自称

“学院派球员”多少有些开玩笑的成

分，但王安治承认，从小学到大学系统
的学校教育，对于他的个性和价值观，
甚至对足球的理解和选择踢球的方
式，都有非常大的帮助，因为正是那段
经历让他“懂得如何用脑子去踢球”。

“欧化”的本土教练
与墨西哥队的比赛进行到下半场

第45分钟，刚刚同时替补上场的两名
中国U17女足队员葛钰和余星悦完成
连线，由前者直塞助攻后者在禁区内
破门，将比分改写为2比0，基本锁定
了胜局——对于王安治这次神来之笔
的换人，无论球迷还是业内人士的评
价基本上都是一个字：牛！

结束了在成都和重庆的闯荡之
后，回到北京的“球员王安治”逐渐淡
出了外界的视野，但也正是从那个时
候开始，一心想要从“学院派球员”转
型“学院派教练”的他，开始了自己的

“修炼”之路，并且在参加U17女足世
界杯的这支中国队身上，打上了属于
自己执教风格的烙印。

王安治坦言，作为职业球员，对自
己影响最大的几位教练都是外教。“真
正教会我怎么踢球的是米罗西，他也
让我知道怎么做一名职业球员；霍顿
则让我明白了战术纪律以及各个位置
的技术要求，怎么才能去打好比赛；再
加上后来的皮特，他们让我成为一名
重视战术、讲究纪律的现代足球队
员。我其实是一个没有什么灵性的队
员，但是我有身体和速度，有很好的战
术理解力和纪律执行力，欧洲教练讲
究整体配合和战术素养，这些都对我
产生了很大的影响。”

从小“踢着玩”的王安治，“没想
到”能走上足球这条路；考上了大学的
王安治，“没想到”会弃“文”从“武”，成
为一名职业球员；半路出家的王安治，

“没想到”有朝一日自己也能穿上国家
队战袍，更“没想到”原本没有机会的
这支U17中国女足，在朝鲜队退赛之
后，意外地获得了参加世界杯的机会；
更“没想到”若干年后，自己会以另外
一种方式，站到世界杯赛的舞台上，圆
了那个曾经以为破灭了的世界杯梦
想。首战开门红，对同样第一次参加
世界大赛的王安治来讲，最大的收获
无疑便是信心和经验：“有些东西你再
怎么去想去准备，都不如真正经历过
一次。这是队伍第一次参加世界大
赛，出现紧张情绪很正常。我们拼劲
很足，精神面貌很好，发扬继承了铿锵
玫瑰精神，但是在技战术方面的发挥
并没有达到预期。我们会总结，更好
地备战后面的比赛。”

主帅王安治·用教育理念改造中国足球

“米罗西是我的领路人”

由于中国队在上届亚少赛
中获得第三名，球队并没有获
得参加本届U17女足世界杯的
机会，原有三支亚洲参赛队是
东道主印度以及日本和朝鲜。
今年3月，朝鲜女足宣布无法
参加 U17 及 U20 女足世界杯，
根据亚足联女足委员会第三次
会议决定，中国队获得了本届
世界杯的参赛资格。

“跑动是惊人的”
主教练王安治还记得收到

递补参赛通知时的兴奋：“当时
领队给我发来了国际足联的官
方信息，说朝鲜退赛了。其实
我们心里是有预期的，也一直
在等待这个消息，但得知的那
一刻心里还是狂喜的。”同时，

他也十分清楚这支国少队缺乏大赛
经验，这在国际赛事中会非常吃亏。

为了提高队伍水平、积累比赛经验，
中国足协安排U17女足组队参加全国女
足锦标赛和女甲联赛。“我们和女超、女
甲球队打比赛，对方都是成年队，所以球
队踢着很困难。我们用递补参赛的消息
激励队员，她们很开心终于能打大赛了，
都憋着一口气。”王安治说道。

2021年女甲联赛，中国U17女足的
战绩为4胜 1平 5负，排名积分榜第七
位；2022年女甲联赛，她们的战绩为6
胜2平3负，排名第三，进步肉眼可见。
但是，王安治对此并不满足：“因为对手
不是同龄球队，所以也根本不知道真实
水平怎么样。还是要跟同龄的球队较
量一下，心里才有底。”

今年8月，中国U17女足前往欧洲
拉练，4比1战胜西班牙女足U19A队，1
比0击败西班牙第四级别联赛球队巴达
洛那海鸥，1比3不敌瑞典U17女足。带
着这些经验来到世界杯赛场，对手又是
上届冠亚军，中国 U17 女足本不被看
好。而且，中国队之前曾两次参加U17

女足世界杯，都在小组赛阶段
被淘汰。

在帕蒂尔球场迎战上届亚
军墨西哥，中国队的表现令人眼
前一亮。墨西哥为上半场罚丢
点球付出了代价，中国队用90分
钟的不懈奔跑换来了胜利。赛
后，墨西哥主帅加林多评价中国
队：“她们的跑动是惊人的，她们

是优秀的球员，可以跑90分钟。尽管如
此，我们还是在同一水平上竞争。”

帕蒂尔球场有着中国女足成年队
留下的幸运。在年初的女足亚洲杯上，
中国队就是在这片球场逆转战胜了韩
国队，登上亚洲之巅。如今，这份幸运
也庇佑了年轻的中国U17女足，但帮助
姑娘们赢下比赛的，是过去两年在训练
中的不懈努力，以及在以小打大的联赛
环境下磨练出的无惧无畏的精神。

“大家都知道，亚洲球队在这种传
统比赛里都有好的成绩，我们也想代表
亚洲取得好成绩。我想每个参加的球
队都会对冠军有所憧憬，我们也期待走
得更远。”王安治说道，“中国女足具有
良好的大赛经验和传统，我们希望继承
成年队的传统，在大赛中展示风采。”

上海小将获MVP
在中国U17女足的23人大名单中，

有四名来自上海市足协注册的队员，分
别是黄嘉欣、卢家玉、孙雅洁、尹丽红。
这四名队员在中国与墨西哥的比赛中
均获得了登场机会，并有着不俗的发
挥。

上半场第32分钟，黄嘉欣不慎在禁
区内手球，好在墨西哥队员的点球射在
横梁上弹飞。下半场，黄嘉欣在禁区内
巧妙过人，墨西哥队员不得不犯规阻
挡，中国队获得点球，队长乔睿琪稳稳
命中。另一名来自上海的队员尹丽红
虽然没有直接参与中国队的两个进球，
但是她在前场的不懈跑动与积极拼抢
为中国队创造了多次进攻机会。赛后，
尹丽红被评选为本场最佳球员。值得
一提的是，尹丽红是这支中国U17女足
阵中唯一在女超联赛一线队效力并斩
获进球的球员，在本赛季女超联赛已有
三粒进球入账。

上海足球为铿锵玫瑰输送了一批
又一批优秀人才，上海女足也一直将锻
炼、提拔年轻人视为重要工作。去年陕
西全运会上，上海U18女足凭借出色的
表现拿到全运会冠军，这批2003-2004
年龄段的小球员中大部分都已经加入
到上海女足一线队中。

从全运会到女超联赛，尹丽红始终
保持着出色的发挥。她的梦想是身披国
家队战袍走向更大的赛场。“我希望以后
在每场比赛都有进球，我希望未来可以
进入国家队。”这句话，也许是这支年轻
的U17女足国家队每个人的愿望。

U17
女足

世界杯

2022
印度
·

2
1
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乔睿琪 49′（点）
余星悦 90′


